

EL MERCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR

AÑO XV. NÚM. 4 074

Tres ediciones

Madrid Jueves 3 Octubre 1918

Redacción y Admón. BARBIERI, 8 TELF. 575

El fiasco de la guerra submarina

Una revelación alemana

Existe un pequeño círculo de Alemania, del cual el «Berliner Tageblatt» es portavoz, que sostiene, desde hace mucho tiempo, que la guerra submarina es un error. Pero los detentadores del Poder, el gran Cuartel general y la Administración, han cerrado los oídos a sus advertencias.

Se recuerda la antigua declaración de Hindenburg, de que no tenía necesidad de sacrificar inútilmente la sangre de sus soldados, puesto que los submarinos forzarían a los adversarios a mendigar la paz dentro de algunos meses. Al mismo tiempo, se mofaba de los americanos. Los submarinos sabrían impedir que ni un solo soldado americano desembarcase en Europa.

La guerra, por otra parte, se terminaría antes que América tuviese tiempo de instruir un Ejército.

La gran mayoría del pueblo alemán parecía descansar ciegamente en la palabra de este jefe.

Hasta las clases obreras estaban seguras de que los submarinos llevaban la solución. ¿Cómo habrían podido pensar de otro modo entonces que los Socialistas del «Im Erador» gritaban tan fuerte como Hindenburg?

Se oye ahora otro ruido de campanas. Los Poderes de Alemania habían prometido producir el hambre en Inglaterra, y la única dirección en que se oye hablar de hambre, es hacia los Imperios centrales.

Cada mes que ha transcurrido se han visto centenares de miles de soldados americanos desembarcar en las costas de Francia.

Hace ya mucho tiempo que el ministro de la Guerra americano declaró que el primer millón de soldados había sido transportado desde el otro lado del Océano. Los alemanes mismos han tenido ocasión, en el campo de batalla, de darse cuenta de que esos soldados no eran nada imaginario.

El papel desempeñado por los soldados de los Estados Unidos este verano ha sido de gran consideración.

Hindenburg no ha querido dar su opinión acerca de esta cuestión, cosa bastante natural. Ludendorff ha declarado recientemente que él no desestima la importancia del socorro que América presta a los enemigos.

Esto es ya una confesión oficial. Puede formarse una ligera idea de lo que el pueblo alemán cree y piensa ahora, leyendo el órgano de los «Socialistas del Emperador», el «Volkarts». El periódico de Scheidemann ha debido cambiar de opinión, con respecto a la guerra submarina.

«¿Quién negará—dice últimamente este periódico—que el pueblo alemán ha tenido grandes inquietudes en este primer mes del quinto año de guerra? Las promesas de nuestros gobernantes no se realizan, ni en el Este, donde debemos prever una agravación del caos que existe, ni en el Oeste.»

«Quieren llevar al pueblo, a través de la guerra, como a un niño que no duda de nada, y le sirven la frase estereotipada.

Todo esto, lo mejor que es, es una alusión clara a las promesas de Hindenburg. Y el periódico continúa recomendando que se coloque al pueblo frente a frente del gran peligro que le amenaza:

«A pesar de todas las profecías nuestros enemigos tienen todavía a su disposición bastante tonelaje, no solamente para asegurar sus pasadizos, sino también para transportar a través del Océano los millones de americanos.

Por otra parte, la paz en el Este no nos ha traído el alivio que esperábamos, y no nos ha dado la superioridad en el Oeste que creíamos.»

Esto quiere decir claramente que la guerra submarina ha sido un fiasco, como lo habían dicho hace mucho tiempo ciertos espectadores pasivos de la lucha.

He aquí también, cómo una revelación alemana se abre camino en los círculos militares alemanes.

Se ha podido notar repetidas veces durante la guerra, que cuando los gobernantes alemanes querían hacer aceptar al pueblo algo de desagradable, la Prensa suiza era la primera en exponerle para ser importado en seguida a Alemania.

información que las autoridades alemanas desean comunicar al público.

Esta información tiene mucho interés: Nos descubre que altos funcionarios de la Armada han dicho de la guerra submarina era un desastre, que ha desencadenado una controversia en pleno Estado Mayor Naval. Si unimos este hecho al cambio recientemente operado en la dirección naval alemana, surgirán dudas sobre la causa de ese cambio.

El cese del almirante Holtzendorff se ha explicado por una enfermedad; pero la referencia de una controversia entre los oficiales superiores de la Marina, confirma de modo evidente que el almirante Holtzendorff dejó el cargo porque no pudo hacer mención de sus puntos de vista con respecto a la guerra submarina; y como ha sido siempre partidario de una guerra submarina sin la menor restricción, y ha proclamado, con Hindenburg que ella traería, seguramente, a victoria decisiva, es necesario creer que su sucesor, el almirante Sheer, se cuenta en el número de los alemanes que han sacado de los acontecimientos la lección que practican.

Por eso este cambio en la dirección naval, ha de tener más importancia que la que se concede al que se acuerda, generalmente.

También tiene importancia para Dinamarca. No es un secreto que la razón por la que Dinamarca no ha podido aún concluir un tratado económico ventajoso con América, como Suecia y Noruega, consistió en la resistencia de Berlín.

No se han atrevido a concertar un tratado que les asegura quedar entregados a los países del Oeste, sin el consentimiento de Berlín. Conoceremos muy pronto probablemente hasta qué punto los poderes de Alemania han tomado la lección de los hechos.

La opinión de la gran mayoría del pueblo alemán ha encontrado su expresión en la Prensa. La guerra submarina ha sido desastrosa. No ha podido restringir los planes militares de la Entente, como lo demuestran las «ofensivas afortunadas» de F. Ch. pero ha marcado a Alemania con un estigma negro y ha provocado en el mundo una protesta tal que repercutirá fatalmente en las condiciones de la paz. El almirante Holtzendorff, poco antes de su salida, pronunció un discurso en el cual se consolaba con la idea de que Inglaterra había perdido su supremacía marítima a causa de la guerra submarina a consecuencia de la reducción de tonelaje. Esto, es en resumen, un consuelo pobre. Los ingleses han manifestado, en efecto, que el Gobierno británico exigía la cesación de un tonelaje equivalente al hundido.

Hay grandes diferencias entre las cifras de los partes publicados por el Gobierno inglés y las anunciadas por el Almirantazgo alemán. Es evidente, sin embargo, que los submarinos alemanes no pueden dar, sino aproximadamente, las cifras del tonelaje sumergido. Se tiene un ejemplo flagrante en el anuncio hecho por el Almirantazgo germano del hundimiento del antiguo trasatlántico alemán local, el «Waterland», noticia que provocó una loca euforia en Alemania; supuso poco después que se trataba de otro navio la mitad más pequeño, poco más o menos.

Los datos de la Entente indican que se destruyen actualmente más buques que los que destruyen los submarinos, y de hecho está confirmado por la progresión enorme de los transportes americanos y de las condiciones satisfactorias de la alimentación en Inglaterra y en Francia.

La guerra submarina ha venido a ser un fiasco, gracias a la energía con que se ha llevado a cabo la lucha contra los sumergibles.

Lloyd George anunciaba recientemente que lo menos 150 submarinos habían sido hundidos o capturados; y como los alemanes habían desmentido con prudencia esta noticia, la Agencia Reuter publicó una declaración oficiosa diciendo que el Almirantazgo inglés tenía pruebas de que habían sido hundidos 150 submarinos, pruebas que serían publicadas en tiempo oportuno.

¿Cómo han sido hundidos estos submarinos? Naturalmente, es el secreto de la Entente; únicamente se sabe que las minas submarinas juegan un gran papel.

El Almirantazgo inglés ha publicado varias relaciones de destrucción de submarinos por este método. En algunos casos se han capturado prisioneros del sumergible; en otros se han observado restos flotantes y aceite que subía a la superficie; en otros, aún, los buzos han encontrado restos de submarinos en el fondo del mar.

En otros términos: la conducta de la guerra submarina a todo trance ha resultado un asunto de grandes riesgos, y las noticias que provienen de Alemania también demuestran que ha llegado a ser difícil el reclutamiento de las tripulaciones de submarinos.

La guerra submarina ha dado fiasco y tendrá consecuen las políticas y morales, que no serán pequeñas.

Tormentas en Málaga

Telegrafían de Málaga que en la madrugada de ayer se desencadenó una formidable tormenta, que causó algunas inundaciones en los barrios bajos, sembrando la alarma entre los vecinos, que comenzaron a demandar auxilio a grandes gritos y disparando armas de fuego.

Afortunadamente, las alcantarillas absorbieron las aguas, y no hubo que lamentar ninguna desgracia.

En el mar reina un temporal durísimo. Entre Pizarra y Alora, la línea quedó interceptada, en una extensión de más de 60 metros, por una capa de fango de un metro de altura, por haberse desprendido la tierra de una trinchera.

A las cuatro de la tarde, el tren mixto se hallaba detenido cerca de Alora. En el mismo sitio hay 10 vagones del mercancías núm. 202, empotrados en montones de tierra.

El tren correo que salió de esta capital a las nueve y media, tuvo que retroceder a la estación. El expreso suspendió la salida, y se ignora dónde se halla el mixto que debió llegar a las nueve y veinte de la mañana.

El Rey está mejor

El parte oficial

SAN SEBASTIÁN 2.—El ministro de Estado pasó la tarde en Miramar. Al regresar por la noche al Ministerio recibió a los periodistas y dijo que iba a transmitir, para su inserción en la «Gaceta», el parte del jefe superior de Palacio, que dice:

«El Rey ha experimentado alivio en la localización faríngea. La temperatura por la mañana fué de 38° 2 y por la tarde de 38° 8.»

Añadió el señor Dato que el Rey le había encargado preguntara por la salud de la hija del señor Maura.

Por referencias particulares se sabe que mañana es esperado en San Sebastián el doctor Moore para visitar al Rey.

La afección del Monarca es solamente una angina catarral, que como es característico en esta enfermedad, aun cuando no tenga importancia por ser puramente local, se presenta con bastante elevación de temperatura.

CURSO DE INFORMACION

Automovilismo militar

Como consecuencia de lo preceptuado en la Real orden circular de 22 de Octubre de 1912, se dispone se lleve a cabo el curso de información para oficiales, en lo referente al automovilismo y sus aplicaciones a la guerra, ajustándose a las siguientes instrucciones:

El curso se verificará en el mes de Noviembre, distribuyéndose en sus días laborables las conferencias y prácticas.

Estas conferencias y prácticas estarán a cargo de los jefes y oficiales de la Comisión de experiencias de Artillería, con el personal y material de la tercera brigada automovilista, y bajo la dirección del coronel presidente de la misma.

Los oficiales que asistan al curso serán tenientes o capitanes, y dirigirán sus instancias solicitándolo, por conducto de sus jefes respectivos, al jefe de la Sección de Artillería del Ministerio, antes del 10 de Octubre próximo.

Los oficiales que hayan de asistir al curso, se presentarán en Madrid el día 2 de Noviembre y regresarán a sus destinos el 1.º de Diciembre siguiente; los que no tengan destino en esta Corte o sus cantones de frutillar indemnización y harán los viajes por cuenta del Estado.

El número de oficiales asistentes al curso será de quince; dos por cada uno de los seis batallones de Artillería pesada de campaña organizados; uno por cada uno de los Parques de Intendencia de las regiones primera y cuarta, y otro de la brigada de tropas de Sanidad militar.

Si en alguno de los Cuerpos y dependencias expresados no hubiese oficiales voluntarios para asistir al curso, sus primeros jefes pondrán al día la Sección de Artillería de este Ministerio los que hayan de tomar parte en aquel.

Al mencionado curso prestarán su cooperación, cuando por el Ministerio se disponga, el regimiento de Artillería pesada, el Taller de precisión y la Maestría de Artillería.

La primera Sección de la Escuela Central de Tiro será la encargada de satisfacer cuantos gastos origine el curso.

De Gobernación

Manifestaciones del señor Cereja Prieto

El ministro de la Gobernación recibió hoy a mediados a los periodistas para darles cuenta de los asuntos del día.

Manifestó, refiriéndose a la huelga de carteros, que es inexacto que ayer, al desalojar la Central, entrase en el edificio la fuerza pública sable en mano; lo hizo en una actitud de gran prudencia, como se le había recomendado. Tampoco es exacto que resultase ningún cartero herido.

El servicio se presta hoy con gran normalidad, habiéndose hecho por los soldados el reparto de 38.000 cartas. También salieron todas las expediciones a los trenes.

De provincias huelgan solamente los de Valencia, Sevilla y Toledo.

Las impresiones sobre la epidemia son hoy más optimistas, pues tiende a mejorar el estado sanitario, y en aquellas localidades donde continúan las invasiones, son de carácter benigno. S. M. el Rey se encuentra bastante aliviado; la temperatura no alcanzó en la noche última más que 37 grados.

Por último nos manifestamos que esta noche regresan a la corte los Infantes y que esta tarde se celebrará en la Presidencia Consejo de ministros.

Interesándose por la salud pública

Nuevas medidas sanitarias

La desinfección de los trenes

Ayer publicó la «Gaceta» una Real orden, en la que se dispone:

«Primero. Que se prevenga a las Compañías el exacto e inmediato cumplimiento de cinco días para la implantación, en la forma determinada, de los referidos servicios, y adquisición, por aquellas que no los posean, de los medios para efectuarlos.

Segundo. Que por la Inspección general de Sanidad y sus agentes, con los Gobiernos civiles de las provincias y los suyos se excite el celo de las Compañías de ferrocarriles para que inmediatamente procedan al cumplimiento de lo dispuesto y vigilen las medidas que desde luego vayan tomando, para que al terminar el plazo concedido den cuenta exacta y detallada a este Ministerio de si se ha cumplido exactamente lo dispuesto; y

Tercero. Que se prevenga a las Compañías de ferrocarriles la contrariedad que produciría a este Ministerio el que, no dándose cuenta de la importancia que este asunto envuelve, y demora por una u otras razones de índole particular suyas el cumplimiento de estas prescripciones, viérase obligado este departamento a tener que aplicar la penalidad determinada por el art. 184 del reglamento orgánico de Sanidad exterior.»

También publicó la «Gaceta» otra Real orden que dice:

La importación de trapo

«En atención a las noticias recibidas en este Ministerio respecto al estado sanitario de Marruecos, y en debida garantía de la salud pública,

Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que la Real orden dictada en 2 de Diciembre de 1916 regulando la importación de trapos y demás mercancías que en la misma se mencionan, queda en suspenso, hasta nueva orden quedando, por tanto, prohibida la importación en España de las mercancías expresadas.»

Otra disposición

De acuerdo con el ministro de la Gobernación, ha dispuesto el de Fomento que los ins-

LA HUELGA DE CARTEROS

Las expediciones

Los oficiales y subalternos de Correos, de acuerdo con sus superiores, han convenido en hacer un turno general doblando las horas, asegurándose de esta forma la salida ordinaria de todas las expediciones que se hacen diariamente.

A las preguntas hechas por los ambulantes de Correos respecto a quién tenían que entregar la correspondencia en las estaciones si los carteros no acudían a recogerla, la autoridad superior dio orden de que allí donde el movimiento huelguista haya sido secundado, los ambulantes harán entrega de la correspondencia a la Guardia civil de la localidad.

Asimismo, para evitar atropellos por parte de los carteros huelguistas, el Inspector general de Seguridad, don Carlos Blanco, ha ordenado que parejas de Seguridad de a caballo vayan custodiando los carros-ambulancias de Correos que hacen el servicio a las estaciones.

Por los numerosos telegramas recibidos en la Dirección general de Correos y en el Ministerio de la Gobernación, se sabe que el movimiento huelguista de los carteros es general en toda España.

El reparto. Cesantías

Ayer tarde, a última hora, se repartió parte de la correspondencia.

Para hacer hoy el reparto completo de la correspondencia se utilizaron soldados que ha puesto a disposición del Gobierno el ministro de la Guerra.

El gobernador celebró anoche una conferencia con el administrador de Correos para tratar de este reparto.

Aocho se circularon avisos a los carteros jubilados, excedentes y en expectación de destino (suman estos últimos 600), para que presenten servicio si lo desean.

También se ha hecho saber a los huelguistas que de no presentarse a cumplir su obligación serán declarados cesantes.

El subsecretario de Gobernación se lamenta con los periodistas de que los carteros han van adaptado esta actitud en el momento preciso en que se buscaba el medio de complacerles en sus peticiones.

Prácticas de artillería

ZAMORA 3.—Ayer llegó a esta ciudad el general Weyler, con objeto de presenciar las prácticas de artillería de la Escuela Central de Tiro.

Cumplimentaron al capitán general las autoridades. Después revisó las fuerzas de la guarnición y presenció las prácticas organizadas en su honor.

pectores de Sanidad del campo cooperen a atajar la epidemia, prestando sus servicios en las respectivas regiones.

Es digna de aplauso la disposición; pero lo principal es unificar los servicios bajo las órdenes únicas del Inspector general de Sanidad.

En Gobernación

Al recibir a los periodistas el subsecretario, señor Rosado, manifestó que, enterado del artículo de «El Liberal» sobre «dictadura sanitaria», es cierto que el Gobierno ha puesto todo su interés en este asunto, y, aunque cree juzgarlo de exageración, todo es poco ante las inminencias del peligro, y ha sido necesario apelar a todas las medidas en beneficio general, y ha creído oportuno hacerlo público para el complemento de profilaxis, no ocultándose ninguno de los informes que debían llegar a la opinión pública.

«El reprimido silencio—dijo— produce alarma, y el pueblo es el primero que tiene interés en que la Prensa coopere con él, recogiendo todas las informaciones.

A continuación el señor Rosado facilitó los telegramas siguientes:

Huesca.—La epidemia decrece en los pueblos.

Orense.—El gobernador recorre los pueblos fronterizos.

En Marmolejo, dice el alcalde que es inexacta la noticia publicada por «La Acción», de existir peste bubónica.

El vecindario protesta.

San Sebastián.—El representante de España en Bruselas, confirma que se ha presentado allí la epidemia.

Burgos.—Aumenta en toda la provincia el número de enfermos de gripe.

En Valladolid, por viajar sin billete, el intervinor en ruta hizo descender del tren a cinco portugueses, procedentes de Medina, que se dirigían a Francia; reconocidos, sufrían gripe.

Salamanca.—La enfermedad aumenta en los pueblos y decrece en la capital.

Burgos.—En los pueblos siguen las invasiones y se ha dispuesto que los cadáveres sean directamente llevados al cementerio. El número de fallecidos lentos es enorme en la capital, donde fallecen 23 y de ordinario el número de muertos es de tres.

En Quintanilla hay atacados 400 y en Roa 200, solicitándose médicos.

Consejo de ministros

Poco después de las cinco se reunieron ayer los ministros en Consejo, inaugurando la cuarta serie.

El jefe del Gobierno llegó mucho antes de la hora, por lo que no pudieron hablarle los periodistas.

El ministro de Instrucción pública, preguntado si se ocuparían hoy de la situación en que van a quedar los maestros nacionales, dijo que no lo sabía, porque tenían que ocuparse antes de los proyectos de ingresos del ministro de Hacienda.

Este, a su llegada, confirmó se ocuparía de dichos proyectos y de algo de articulado de los mismos y tal vez de algún otro proyecto.

El ministro de la Guerra dijo que la gripe, si bien lentamente, iba disminuyendo; desde que se lebró el último Consejo hay, aproximadamente, hoy un tercio menos de atacados.

Llevará en cartera expedientes de libertad condicional y algunos para adquisición de aeroplanos y material para la construcción de globos para el Ejército.

El de Gracia y Justicia dijo que llevaba cosas de poca importancia.

A preguntas de los periodistas, manifestó que no se trataría en Consejo de la situación de los parrocos y coadjutores, por estar ya la cosa resuelta.

El ministro de la Gobernación hizo, sobre la huelga de carteros, los siguientes manifestaciones:

«Contra lo que por los mismos carteros se anunció en algunos periódicos de no ir a la huelga, ayer mañana se presentaron en la Central en mayor número que de ordinario, negándose a hacer el reparto, a pesar de las excitaciones que, para que cumplieran con su deber, les hiciera el director general.

A la una y media de la tarde llegó allí el jefe de Seguridad, señor Blanco, acompañado de fuerzas de la Guardia civil, encontrándose la puerta cerrada, detrás de la cual colocaron bancos, para impedir la entrada de a fuerza.

El señor Blanco les invitó para que abriesen consiguiéndolo al fin.

Mandado desalojar el local, se negaron los carteros, alegando que aquella era su casa, a lo que se les contestó que era su casa para el trabajo.

El jefe de Seguridad les dirigió la palabra, y entonces, vista la actitud adoptada por dichos funcionarios, unas veces exhortando y otras obligando, se desalojó el local, no siendo cierto que, como se ha dicho en un transparente de un periódico, haya habido heridos.

Espero que esta tarde se efectúe el reparto por los soldados de esta guarnición, facilitados con gran diligencia por el capitán general, y que en mañana se haga el servicio con mayor normalidad.

TELÉFONO, 575

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA MEXICO

Saliendo de Bilbao, de Santander, de Gijón y de Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña, Gijón y Santander.

LINEA DE BUENOS AIRES

Saliendo de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA MEXICO

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz.

Regreso de Veracruz y de Habana con escala en New-York.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón, para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA

Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo para Río Ja-

neiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, Coruña, Gijón Santander y Bilbao. Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábrico a New-York y la Línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. También se admito carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares. Las fechas de salida se anunciarán con debida oportunidad.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos.

53 años de existencia.

SEGUROS SOBRE LA VIDA :—: SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS DE VALORES :—: SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Aicará, 43. :—: Oficinas, Caballero de Gracia, 60.

VESTUARIOS PARA EL EJERCITO Y ARMADA

SUCURSALES

BARCELONA: Méndez Núñez, 7 :: Teléfono 3 901

BURGOS: Vitoria, 18 :: Teléfono 150

Hijos de Riu y Romanillos (S. en C.)

MADRID

Salón del Prado, 6

Teléfono 3.194

Dóriga y Casuso

CONSIGNATARIOS DE BUQUES SANTANDER

Agentes de la Compañía Transmediterránea de Barcelona.— Delegados de la Compañía general de Carbones, S. A. de Barcelona.— Agentes de la firma Harris & Dixon, Ld., de Londres

NAVIEROS Y CONSIGNATARIO

COMPRAVENTA DE MINERALES Y DE CARBONES

Dirección telegráfica DORICAS

Apartado de Correos, núm. 74

Teléfono núm. 685

SANTANDER

Gran fábrica de alpargatas para el Ejército

SILVESTRE SEÑARRA E HIJO

VALL DE UXO (provincia de Castellón)

Modelos especiales para regiones de piso húmedo y montañoso.

Construcción especial para Melilla, Ceuta y sus límites

Solidez :: Comodidad :: Economía

Garantía de su duración.—Sométase a rigurosas pruebas

El mejor purgante del mundo, que no irrita por su especial mineralización; única en las enfermedades de la piel, gota, obesidad, estreñimiento, y úlceras varicosas, etc.

Agua Valdezarza

NATURAL MEDICINAL :: SEGUN BROTA DEL MANANTIAL :: LA MAS AGRADABLE DE TOMAR

Léase Folleto Médico con Análisis "Verdad".—Pídase en principales farmacias y Depósito Central

Autorizada su venta en farmacias militares, después del análisis por el Cuerpo de Sanidad, Real orden circular de 21 de Agosto de 1916

ARENAL, 26, Madrid.—FELIPE SANTOS

Vickers, sons and Maxim Limited

Oficina en Londres: 32, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc., ametralladoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furnes (antes Naval construction and Armaments Co. Ltd. at Arrow-in-Furnes), fábrica de aceros, cañones y blindajes de Sheffield (River Don Works); fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Erith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras, montajes y proyectiles de Placentia (Placentia de las Armas Co. Ltd. Placentia-Guipuzcoa-española); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stockholm (Suecia); laboratorio de cartuchería en Dartford; fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Eskmeala y Eynston.—Buques de guerra construidos en los Astilleros de Barrow-in-Furness: «San Paul», buque de combate de primera clase, de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo de «Scouts», clase de 3.200 toneladas y 14.000 caballos, para el gobierno peruano; «Birk», crucero de primera clase, de 15.200 toneladas y 19.700 caballos, para el gobierno ruso; «Kator», buque de combate de primera clase, de 15.950 toneladas y 16.000 caballos, para el gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el gobierno japonés; «Libertad», buque de combate de primera clase, de 11.800 toneladas y 12.500 caballos, para el gobierno chileno (comprado por el gobierno inglés). Camarado de nombre se llama «Triumph». Por el gobierno inglés: «Natal», crucero de primera clase, de 13.550 toneladas y 23.500 caballos; «Sennelager» y «Albatros», cruceros tipo de «Scout» clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Dominion», buque de combate de 6.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alredo», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeance», buque de combate de primera clase, de 12.950 toneladas y 13.500 caballos; «Hogue», crucero de primera clase, de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Powerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amphitrite», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 18.000 caballos; «Niobe», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japan», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además desde el año 1871 hasta la fecha, se han construido 70 buques.

EJERCITO Y ARMADA

Órgano de opinión militar

BARRIO DE SAN JUAN, 8, BUENOS AIRES, 130

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, mes. 1,50
Provincias, trimestre. 5,00
Extranjero, año. 45,00

TARIFA DE ANUNCIOS

1.ª plana, línea, tipo 7. 0,20
2.ª plana, línea. 0,10
3.ª Botas industriales. 0,75
4.ª Botas, comunicados. 1,50
5.ª Noticias, entre otras informaciones. 2,00

5 céntimos número, 5 céntimos

Hacia el progreso

El Ejército de España, al igual que lo hacen todos los demás del mundo, debe adquirir sus prendas de vestuario determinando las características que han de tener las telas conforme a su uso y aplicación.

La fijación de características y su comprobación, permite adquirir la seguridad de que la prenda durará el tiempo determinado.

Reuniendo todos los modelos que se presenten a concurso, las condiciones estipuladas y necesarias, en la elección del más conveniente no habrá duda.

Francisco Gómez-Rodrigo

Fabricante de paños en Aljar, ofrece las prendas en estas condiciones

SECCION DE CONFECCION:

Madrid.-Hileras, 4, primero

La reforma del arrendamiento

Revisión de contratos
Es más; lezada la ambición del acaparramiento hasta ese extremo, constituye una invitación a que el inquilino haga lo que quiera, sin decir nada, porque así le queda, por lo menos, la esperanza de llevarse lo que no se entera. Pero aún hay más, y es que el inquilino pierde aun en el caso de que al irse quiera dejar para el casero lo que, para su comodidad, se le gastó en hacer, pues si aquél no lo considerara de su agrado, entonces le obliga a deshacerlo; de modo que esa cláusula se escribiría en menos palabras, diciendo: que en el caso a que la misma se refiere, se hará lo que al propietario se le antoje, según lo que para él estime conveniente.

Y para que en este punto no falte nada, hasta se acaba diciendo que, en el caso en que el casero opte por que se dejen las cosas en el ser y estado que estaban, se hará la reposición con los obreros del arrendador, pero pagándolos el arrendatario; de modo, que si éste los tiene que le trabajen en mejores condiciones, o hasta se dé el caso de que él mismo sea obrero y pudiere hacerlo, ha de apenar con tener que pagar a los que el caso o le imponga, cuando en este punto (hasta para evitar ciertas suspicacias en materia de extensión de cuentas, si éstas son de importancia) creemos que al dueño le debe bastar con poder exigir que la obra quede hecha a su entera satisfacción, sólo sujeta al dicamen pericial, en caso de rechazarla arbitrariamente.

En esto de creerse con derecho a las instalaciones se han visto cosas verdaderamente trascendentales (digámoslo así para no molestar demasiado a los señores caseros y para indicar la importancia del alcance) que al bien de sus intereses quieren dar en el referido punto. Y es que no se ha podido encontrar, para agarrarse a ella, palabra de más amplio significado que ésta de «instalación», ya que, sin añadir un poco, hasta los cascos puestos en las paredes puede considerarse como tal; y de ahí a quedarse quedar con lo que de ellos se cuelga y a poner en práctica el cuento de la escarpia del jesuita que, por dejarle que la clavase en una pared, acabó por quedarse con la casa, no va más que un paso. Así las instalaciones de timbres y luz eléctrica se las quedan en masa, aunque va an puesta sobre aisladores, precaución que inútilmente toman algunos vecinos creyendo que como sólo tienen que separar los flujos, sin tocar a la pared, transigrarán los caseros, entre los cuales ya hemos sabido nosotros de uno que, gracias al buen juicio de su administrador, pasó por no quedarse también con las bombillas (¡) y las instalaciones particulares de calefacción por vapor, que son carísimas, también son de las que hay que dejar, y las cosas comerciales que a este tráfico se dedican, pueden dar fe de las muchas praxias que tienen que desistir de esta comodidad ante el temor justificado de que el casero sea el que definitivamente, se aproveche de unos cuantos cientos (a veces llegan al millar) de pesetas que esta mejora cuesta, y maxime no teniendo día seguro en la casa, a virtud de mejor día (en vez de en un día) de esa cláusula del aviso de ocho días para desocupar la habitación.

Del Municipio

Falso inspector químico.—Prórroga del pago por inquilinato
En varios establecimientos de esta Corte se ha presentado un sujeto, formulando determinadas pretensiones, tituliéndose inspector químico municipal. Como se trata de un suplante, los comerciantes deberán exigir el carnet de identidad a los que se presenten tituliéndose vendedores, peñeros o inspectores químicos del Municipio.

El alcalde ha concedido una prórroga hasta el día 10 del actual, para pagar sin recargo el arriendo de inquilinato.

La acera de la glorieta de Bilbao
Hace ya bastante tiempo se procedió a pavimentar con cemento la acera de la casa número 1 de la glorieta de Bilbao, faltando para completar en su totalidad dicha mejora la parte perteneciente a las casas números 2, 3, 4, 5, 6, 7 correspondientes a los distritos de Chamberí y Hospicio. Las continuas y justas reclamaciones del comercio y del vecindario que habita dichas casas, puesto que no existe motivo alguno para que sea preterido y no prosiga la reforma emprendida, teniendo en cuenta además el poco coste a que la obra ha de ascender y el poco perjuicio en que se halla dicha glorieta, hace que el concejal que suscribe proponga se proceda a la formación del oportuno proyecto, y una vez aprobado se tenga presente al confeccionar el próximo Presupuesto, con el fin de poder ejecutar la obra en el año de 1919. Casas Consistoriales de Madrid a 1.º de Octubre de 1918.—Francisco Suva.

Certamen literario
El sábado último ha quedado constituido el jurado calificador de los trabajos presentados al certamen literario organizado por el Ayuntamiento con motivo de la Fiesta de la Raza, habiéndose repartido ya las penencias para pagar los 70 trabajos presentados. El día 5 se hará la ración de los trabajos y el día 12 se procederá al reparto de los premios ofrecidos por diversas personas e instituciones, algunos de los cuales ya se han repartido en el Ayuntamiento.

Escenas solemnes de la guerra



Emplazamiento de un cañón francés de 155.—(Fot. Inf.)

Conflictos sociales

La huelga de cocheros, solucionada
Por fin ha terminado ya la persistente huelga de cocheros, firmándose, en sesión presidida por el primer teniente alcalde don Luis Garrido, entre patronos y obreros cocheros, las siguientes bases:

Primera. Se declara terminada la huelga presentada por la Unión de cocheros de Madrid. Segunda. Los cocheros de la Unión volverán al trabajo en las condiciones que regían en 1.º de Junio de 1918 pudiendo el patrono aceptar los que le convenga para cubrir las vacantes en la actualidad, y las que puedan ocurrir en lo sucesivo. La hora de salida será a las 1.ª de la mañana y se cubrirá con el personal que tenga por conveniente y que esté en las condiciones reglamentarias.

Tercera. Se elevan las tarifas empezarán a regir las bases siguientes: Primera. La jornada de trabajo será de catorce horas durante los meses de Diciembre, Enero, Febrero y Marzo, y de quince horas en los restantes meses del año, isponiendo el cochero dentro de estas, de una para comer, en la cochera al relevo.

Por cada hora más de la jornada que preste servicio, el patrono podrá optar por dar al obrero 25 céntimos por hora o descontar el mismo tiempo a la jornada siguiente. Tercera. El cochero percibirá por jornal, el día que trabaje, dos pesetas sesenta céntimos, más quince céntimos para el uniforme, siendo de su cuenta prestarse al trabajo con el uniforme uniformemente acordado por el excelentísimo Ayuntamiento.

Quarta. El cochero queda exento de toda obligación dentro de la cochera, salvo el engrase del carruaje y la limpieza de la guanrlción. Quinta. El alumbrado del carruaje, así como el aceite para el engrase del mismo, será de cuenta del patrono. Sexta. No se podrá obligar al cochero que haga más de cuatro fiestas en el mes, siendo estas rigurosos turnos, y salvo los casos de enfermedad.

Séptima. Las dudas que pudieran surgir en la entrega de la recaudación serán aclaradas en el plazo más breve posible, sin que pueda exceder de cu tro días. Octava. Para los cocheros que presten servicio de noche rigen las mismas bases, no pudiéndose ocupar en otra cosa que no sea de su profesión.

Novena. El cochero que le correspondiera la fiesta, estará sujeto a lo dispuesto en el contrato que regía el 1.º de Junio de 1918.

La huelga de camareros y cocineros

A pesar del desfavorable ambiente público en que se desarrolla la huelga de camareros, los huelgistas no cejan en su actitud, repitiendo con frecuencia las acciones, rompiendo las lunas de algunos cafés, entre ellas una del Colonia y otra del café Corcos.

Camareros que vuelven al trabajo

Los camareros que prestan sus servicios en el café de las Satesas han reanudado el servicio, como consecuencia de haber aceptado el dueño del mencionado establecimiento las bases presentadas por los camareros.

El precio de la carne

El ministro de Abastecimientos ha recibido la visita del Comité designado en la Asamblea últimamente celebrada por los gremios de tratantes en carnes. El señor Ventosa les ha manifestado, en contestación a las conclusiones votadas por dicha Asamblea, que si el precio del ganado de cerda rebasaba de una manera general el precio de 32 pesetas la arroba de 11 kilos y medio, que fue el indicado en las expresadas conclusiones como máximo, estudiaría la conveniencia de proceder a la fijación de una o de adoptar medidas encaminadas a evitar el alza en el precio.

Les ha expresado asimismo su propósito de que por las Juntas provinciales de Substituciones no se rijen al tocozo salado las que no guarden proporción con el precio del ganado en pie. Y, finalmente, les ha dado cuenta de que se han comprado ya en la República Argentina 20.000 toneladas de maíz, que se están importando, y de que se adquirían las que sean precisas para el engrue de ganados, supliendo el déficit de la cosecha nacional.

Crónica de sociedad

Boda próxima
El día 12 del corriente se celebrará en la Iglesia de los Jerónimos, de esta Corte, el enlace de la virtuosa señorita Asunción Bergamín, hija del ex ministro del mismo apellido, con el ilustrado juez de primera instancia de Olmedo, don Francisco Ruz Díaz.

El infante don Fernando
Han regresado de Fuerteventura, en donde han pasado la temporada de verano, S. A. el Infante don Fernando, acompañado de su esposa la duquesa de Talavera y sus augustos hijos, y las dos condesas de Guevara, con sus familias.

Los que viajan
Han llegado a Madrid: de Santander, la señora viuda de Flores-Estrada e hijos; de El Escorial, el marqués de la Fuensanta de Palma, don Luis Sáiz de los Terreros y don Ricardo Díaz Merry; de Zarauz, los marqueses de Cortina, y de la Ciudad Lineal, doña María Moret.

El mercado bursátil

ASPECTO DEL MERCADO
Aunque parece que todo debiera ser jerga, orgía, cachupinado, holgorio y tobogán ultrateórico, ya que ¡ahí!, es nada, la esperanza más o menos remota de que el descaharramiento humano acabe uno u otro año de esta Era!, nos encontramos con que los fondos públicos andan remisos y desconfiados, cubriéndose con la pinta al menor alisbo de desagrado por arriba, por abajo y por en medio.

Por el contrario, y salvo las Diabéticas, los Cigarros y el Cabarrús, que flojean también, en las demás titulaciones se reafirma la situación, mejorando s graduaciones los Argeñteos, las Hullerísticas, los Getafes y los Pozuelos. El cheque coagulado va en aeroplano, a ver si gana el campeonato de altura. Suben los franceses, los ingleses, los italianos y los yanquis. ¿Por qué no se cotizarán también dracmas, reis, etc? ¡Menuda escudrill!

OTRAS COTIZACIONES

Table listing various market prices including Bolsa de Bilbao, Bolsa de París, and Bolsa de Londres.

GRASA UNCITI

Desincrustante para calderas de baja y alta presión
Dispuesto su empleo en los buques de la Armada por diferentes RR. OO., GIRO Y C.ª, Paseo de San Juan, 4, BARCELONA, CÁRRETA DE SAN JERÓNIMO—MADRID.

SUCESOS

Los matones en acción
En el puente de Toledo ocurrió anteyayer un suceso sangriento, cuyos protagonistas fueron Francisco Vázquez Acebo, de veinticinco años, y Regina Correcher Pardo, de veinticuatro.

Ambos sujetos, que habían hecho vida marital por espacio de tres años, se separaron, por diferencia de caracteres, en el mes de Mayo último. Anteyayer encontró Francisco a Regina en el referdo puente de Toledo, y acercándose a ella trató de convencerla para que volviesen a vivir juntos.

Como Regina se negase a satisfacer las aspiraciones de Francisco, éste sacó una navaja y asestó a su ex amante una terrible puñalada en el vientre. Conducida a la Casa de Socorro, los facultativos la apreciaron una herida incisa de tres centímetros en la región abdominal, siendo trasladada después en muy grave estado al Hospital provincial.

El agresor fué detenido por los guardias de Seguridad 1.054 y 885, pasando a presencia del juez de guardia. Un incendio
En un salón de baile que hay instalado en la calle del Humiladero, número 15, se declaró anteyayer un incendio, a consecuencia del contacto de dos hilos de la luz eléctrica.

Fuésofocado en seguida por el personal del servicio de incendios. Las pérdidas materiales no tienen importancia, y afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales. Accidente del trabajo
En la Casa de Socorro fué asistido de varias lesiones de pronóstico grave que se produjo cargando un carro en la calle de Lagasca, el jornalero Eloy San Martín, de cuarenta y siete años, domiciliado en la calle del Tribulete, número 15.

Los aprovechados

Al súbdito alemán Carlos Reime Otto, le sustrajeron, en la calle de Alcalá, 450 pesetas y otros documentos importantes que guardaba en la cartera. Utilizando llaves falsas, penetraron unos ladrones en el domicilio de Balbina Orgaz, calle de Santa Ana, números 29 y 31, y se llevaron ropas y efectos de hasta 100 valor.

Mientras arreglaba una rueda del carro que conducía, el cartero de la Fábrica del gas, Antonio Mora López, unos descoladeros le «esporaron» una cartera que contenía 263 pesetas importe de la cobranza. A la llegada del tren mixto de Zaragoza se presentó a la Policía doña Estrella Franch, y dio cuenta de que le habían sustraído del coche un malefín que contenía mil pesetas en dinero y al sajas de gran valor.

Banda municipal

Programa del concierto que celebrará en el Retiro hoy, 3 de Octubre de 1918, a las cinco y media de la tarde: 1.º. Entrada triunfal de los Boyardes, Halvorsen. 2.º. La juventud de Hércules, poema sinfónico, Saint Saens. 3.º. Invitación al vals, Weber. 4.º. Prólogo de «Pisoyas», Leoncavallo. 5.º. Fantasia de «La Tempranica», Alméneiz.

Los trenes rápidos

Con objeto de asegurar el regreso de los veteranos, circularán los trenes siguientes en los trayectos y fechas que a continuación se indican: Tren rápido número 9, entre Madrid y Hendaya, diariamente a partir del 1.º de Octubre hasta el día 12 del mismo mes. Tren rápido número 10, entre Irún y Madrid, diariamente a partir del 2 de Octubre, hasta el día 13 de dicho mes. Trenes rápidos números 11 y 911, entre Valladolid y Venta de Baños y Venta de Baños y Santander, respectivamente, los martes, jueves y sábados a partir del 1.º de Octubre hasta el día 10 de dicho mes. Trenes rápidos números 912 y 12, entre Santan er y Venta de Baños y Venta de Baños y Valladolid, respectivamente, los lunes, miércoles y viernes, a partir del 2 de Octubre hasta el día 11 de dicho mes. Tren rápido número 809, entre Miranda y Bilbao, los lunes, miércoles y viernes, a partir del 2 de Octubre hasta el día 11 de dicho mes. Tren rápido número 810, entre Bilbao y Miranda, los martes, jueves y sábados, a partir del día 3 de Octubre hasta el día 13 de dicho mes.

El robo en el Museo del Prado

Rafael Cota en Barcelona
Ha corrido el rumor, con visos de verosimilitud, que en la Dirección de Seguridad se han recibido varios telegramas denunciando la presencia del presunto autor del robo del Museo, Rafael Cota, en Barcelona. Se trabaja activamente por la policía para lograr su captura, y se cree que ésta será cuestión de pocos días.

La labor judicial

Durante todo el día de anteyayer, ha continuado practicando varias diligencias. Prestaron declaración, ante el juez Sr. Ruz, un individuo llamado Ruto, doña Dolores Padilla, patrona de la casa de huéspedes donde vivieron recientemente Rafael Cota y su novia Ascensión, y un almacenista de aguardientes, amigo de Cota.

Un registro importante

Se nos ha asegurado que en el día de anteyayer practicó la Policía un importante registro. No hemos podido averiguar ni dónde ni los resultados obtenidos.

Idioma francés e inglés

Cursos especiales para militares. Lecciones individuales y colectivas. Mademoiselle R. VIAL, Hortaleza, 17, teléfono 49 53. Mis A. M. MAU Y Fernando VI.

GACETI LAS TEATRALES

Orquesta Sinfónica
Conciertos populares.—La Orquesta Sinfónica de Madrid presta toda su actividad a utilizar la organización de la serie de grandes conciertos populares que ofrecerá durante el otoño a los aficionados madrileños. No es menester constatar el entusiasmo con que ha sido acogida en los círculos musicales la noticia de la proximidad de estas magníficas fiestas de arte musical; pues dados los méritos artísticos de los ilustres profesores de la Sinfónica y la admirable maestría de su director, señor Arbós, cada una de ellas constituirá un verdadero acontecimiento. La nueva serie constará de seis conciertos, que se celebrarán en el teatro del Centro—nueva denominación que se ha dado al Odeón—en los sábados días 12, 19 y 26 de Octubre y 2, 9 y 16 de Noviembre próximo, a las cinco de la tarde.

Prórroga de matrícula

Con motivo del aplazamiento de la apertura del curso por el actual estado sanitario de España, el rector ha acordado prorrogar la matrícula en todas las Facultades hasta el día 10 del actual.

LOS MUSEOS

Lugares en que están establecidos y horas en que pueden visitarse los principales Museos de esta Corte: Anatómico del Colegio de San Carlos, calle de Atocha, números 106 y 108; de las catorce a las dieciséis. Armería Real, plaza de la Armería; de diez a trece. De Pesas y Medidas, paseo de Atocha; de nueve a trece. Arqueológico Nacional, calle de Serrano, número 13; de diez a dieciséis. De Artillería, calle de Méndez Núñez; de ocho y media a doce y media. Nacional de Pintura y Escultura, paseo del Prado; de diez a dieciséis. Caballerías Reales, calle de Ballén, número 20; de trece a dieciséis. De Reproducciones artísticas, calle de Alfonso XII, núm. 28; de ocho a dieciocho. Pedagógico, calle de Daoiz, núm. 7; de nueve a dieciséis. Ministerio de Hacienda, de nueve a una. Biblioteca Nacional, de nueve a dos (los domingos, de diez a una). De Ciencias Naturales, paseo de la Castellana, núm. 70; de nueve a doce y de las quince a las dieciséis. Biblioteca del distrito de Chamberí (paseo de Ronda, núm. 2), de cuatro a diez (los domingos, de diez a una). Escuela Industrial (San Mateo, 5), Julio a Septiembre, de ocho a dos; Agosto, de ocho y doce.

ESPECTACULOS

TEATRO DE APOLO.—Funciones para e jueves 3 de Octubre de 1918. Programa: 1.º. A las 6,15, El amigo Melquiades. Trini-la Clavellina. 2.º. A las 10,15, Las golondrinas. NOVEDADES.—A las 6, Las musas latinas. A las 7,15, La Cortujana. A las 9, Los novios de las chachas. A las 10, Los cadetes de la reina. A las 11,15, El agua del Manzanareo. CINEMA ESPAÑA.—Empresa Royalty. Sección continúa desde las 4. Butacas, 0,33. General, 0,20. Tarde y noche. CINE FUENCARRAL (Fuencarral, 145). Estupendo programa. (El cine más amplio y ventilado de Madrid). GRAN TEATRO.—A las 5,30 y 10,30. Cinematógrafo y Circo ilipitiense. Sindicato de Publicidad.—Barbieri, 8

LA GUERRA

Frente occidental

En el mes de Septiembre: 12.000 prisioneros, 1.600 cañones y 10.000 ametralladoras

Comunicados franceses

PARIS 2.—Durante la noche, en la región de San Quintín, hubo acciones muy vivas. El enemigo ha sido empujado hacia la orilla este del canal, donde continuó resistiendo con energía. Entre el Aisne y el Vesle se han hecho nuevos avances. Al Oeste de Reims nos hemos apoderado de Pouillon, Thil y los límites sur de Villers-Frantaux. El macizo de Saint Thierry está en nuestras manos. Hemos alcanzado igualmente el terreno al Norte de la Neuville y llevado nuestras líneas a los límites sur de Betheny. En la Champagne, ningún cambio durante la noche.

PARIS 2.—Los alemanes han salido por completo de San Quintín, que los franceses han ocupado en su totalidad. Los franceses tienen igualmente las afueras de Isle, a pesar de la resistencia tenaz de los alemanes. En el frente al Este del Vesle los franceses han efectuado su avance hacia Roucy, Guvencourt, Boignevaux, Villers Franqueux y Cauroy, y colocan sus líneas en las afueras sur de Cormicy y de Poivre. Al Sur de esta localidad los franceses bordean el río al Oeste del canal hasta la Neuville.

PARIS 2.—Gourcy está en su poder. En la Champagne, durante la tarde, los franceses han mejorado sus posiciones al Sur de Orlival y han puesto pie en las alturas al Sur del Monthois. El botín cogido por los ejércitos aliados que operan en Francia y en Bélgica del 1 al 30 de Septiembre, asciende a 2 844 oficiales, 120 192 hombres, 1 600 cañones y más de 10.000 ametralladoras.

Comunicado alemán

NAUEN 2.—En Flandes, a ambos lados de Cambrai, y en la Champagne, rechazamos ataques. Cerca de San Quintín, al Noroeste de Reims y Oeste de las Argonas, replegamos nuestras líneas a posiciones de retaguardia. Al Norte de Stade nicimos unos cien prisioneros, rechazando ataques. A ambos lados de las carreteras de Iores a Roeselaere y Menin, atacó el adversario en vano. Se posesionó de Ledegem. Ataques enemigos al Sur de La Basée fueron rechazados. El quinto día de la batalla de Cambrai terminó con un revés para el adversario. Al Norte de Sancourt, se rechazaron siete ataques del enemigo. Más al Sur irrumpió el adversario pasajeramente más allá de Abancourt, Bantigni y el Sur de Belcourt, hacia Cuvillers. Nuestro contraataque desalojó al enemigo de Abancourt y de Bantigni, libertando a los defensores de Belcourt. Masillo que ó en por el adversario. Entre La Catelet y el Oise corre nuestro frente, al Este de San Quintín hacia Berthelecourt, en el Oise. También contra los sectores de Estrees, Joncourt y Lesdin, se desarrollaron violentos ataques enemigos. A ambos lados de Sequehart hizo irrupción el enemigo. Un contraataque lo desalojó de nuevo. San Quintín ha sido alcanzado por el enemigo. Encuentros de patrullas entre el Allette y el Aisne. Al Noroeste de Reims desplazamos a nuestras tropas desde el Vesle a posiciones de retaguardia. El enemigo siguió con destacamentos, encontrándose en la línea Vantelay-Villers-Franqueux. En la Champagne reinó el francés sus ataques. Se dirigieron contra el frente desde Sainte Marie a Py hasta Monthois, contra nuestras líneas entre Somme Py y Aure. Sus ataques fracasaron. La posición a la que hace dos noches nos retiramos a ambos lados del Aisne, corre desde Monthois, por Charlecamp, hasta el bosque de Autry, pasando al Norte de Binerville, atravesando el bosque de las Argonas y llegando a Apremont.

Comunicados ingleses

LONDRES 2.—A las cuatro de la tarde atacaron las tropas al centro de la línea defensiva alemana, desde Fonsome hasta las cercanías de Beauvevoir, rompiendo la línea y apoderándose del pueblo de Sequehart y de la aldea de Pr-solles. Al Norte de este punto hemos despojado Joncourt de enemigos y las tropas austriacas acabaron de apoderarse de las defensas enemigas del Sur de Le Catelet y Gouy. En el sector al Sur de Cambrai se sostuvo encendida lucha todo el día, logrando rechazar al enemigo de Crevecoeur y Ramilly, ocupando las metas situadas al Este y al Norte de estos pueblos. En estas operaciones hicimos varios centenares de prisioneros.

Comunicados americanos

PARIS 2.—Aparte de un fuerte bombardeo e intenso fuego de artillería al Oeste del Mosa y en otros puntos dominados por nuestras tropas, no hubo nada importante durante el día. Un recuento parcial del material capturado durante la semana última da un total de 120 cañones de todos los calibres, 750 morteros de trinchera, 300 ametralladoras, 100 cañones portátiles, 300 cañones de proyectiles de artillería y centenares de miles de municiones de arma corta.

Más al Norte hemos puesto pie en Joncourt y defensas y aldea de Estrees, persiguiendo al enemigo hasta las alturas al Sur de Catelet. El combate se desarrolla muy violento en las alturas de Grevcourt y Ramilly. En la izquierda, entre Cambrai y el río Sen see, nuestras tropas han sostenido una seria lucha contra los nuevos refuerzos enemigos. Hemos progresado al Este de Tilloy (arabal al Norte de Cambrai) y en los alrededores de Flecourt. Durante el mes de Septiembre, las tropas británicas han hecho 66 300 prisioneros, comprendidos 1 500 oficiales. Además han capturado 700 cañones de todos los calibres, así como algunos millares de ametralladoras. Durante los meses de Agosto y Septiembre hemos hecho, en total, 123 618 prisioneros, entre ellos 2 783 oficiales y tomado 1 400 cañones.

Frente italoaustriaco

COLTANO 2.—En Concalghy (Posina), en la meseta de Astago y en Montello ha habido lucha de artillería. En el resto del frente, fuego de hostigamiento y dispersión. Patrullas enemigas, que intentaron aproximarse a nuestros puestos en la región Mori y en Col de Rosso, fueron rechazadas por el fuego de artillería de granadas de mano.

Frente balcánico

PARIS 2.—Las medidas acordadas por las cláusulas del armisticio firmado por Bulgaria están en vías de ejecución.

Las operaciones en Asia

LONDRES 2.—Parte oficial de Palestina y de Siria: Nuestras tropas han ocupado Damasco a las seis de la mañana. Aún no se han recibido más detalles.

Eclosiones diversas

AMSTERDAM 2.—En Berlín se pide el llamamiento del ministro alemán en Sofía, conde de Oberdorff; algunos reclaman que se proceda contra él.

Hacen bien

SANTIAGO DE CHILE 2.—El Gobierno ha ordenado que sean ocupados militarmente los barcos alemanes «Albatros», «Westfalen», «Nonphis» y «Nitokres», cuyo tonelaje es de 16.000 toneladas. Esta medida se hará extensiva a todos los barcos alemanes refugiados en puertos chilenos.

Definición concreta

AMSTERDAM 2.—Hablando ayer en Colonia un miembro de la Cámara de los Pares de Prusia, dijo que los fines de guerra de Alemania pueden reducirse a dos términos: «Nuestra piel».

Mal síntoma

AMSTERDAM 2.—Anuncian de la frontera que los alemanes reemplazan los puentes orinarios por puentes de madera en todos los caminos importantes y empiezan a volar los puentes.

Del mensaje real búlgaro a la Sobia

«Yo y mi Gobierno, guiados por sentimientos de gran lealtad hacia nuestros aliados, no teníamos más que un objetivo: cumplir nuestros deberes para con la Patria, dándole, así como al Ejército, la posibilidad de llegar a una

El futuro "boycotage" de la Marina alemana

LONDRES 2.—Comunican de Amsterdam que el Berliner Tageblatt dice, respecto a la amenaza de Damasco, que han sido enviadas tropas alemanas a esta región para ayudar a sus aliados. Mi Gobierno se ha resuelto al fin, dada la situación general, a proponer a los enemigos entablar negociaciones para un armisticio y para la paz.»

Pues van a llegar a tiempo!

EL HAVRE 26.—Por iniciativa de la sección del Havre, la Federación de los inscritos marítimos ha celebrado el día 25 del pasado mes de Septiembre, por la tarde, una reunión en la Casa de la Villa del Havre. Haveloc H. Wilson y el capitán Tupper principalmente, han pronunciado elocuentes discursos, que fueron calurosamente aplaudidos. Al terminar la reunión, entre el delirante entusiasmo de la concurrencia, se votó por unanimidad una orden del día: protestando de las tropas que cometieron por los marinos de las potencias centrales y afirmando la inquebrantable resolución de romper todo género de relaciones con aquellos desalmados marinos, hasta tanto que, con un gesto de dignidad, acaben con sus Kaiser y sus Gobiernos establecidos en sus países un régimen de libertad, de justicia y de humana solidaridad.

Ascensos

— Han sido ascendidos a Tenientes los atreces don Angel Lagar, don Jesús Torres, don Fernando Sabio, don Ignacio Hidalgo, don José González Muñoz, don Gerardo Pardo, don Luciano Loño, don Galo López López, don Rafael Arcas y don Francisco Arrando.

Destinos

— Coronel: Don Ricardo Aranda, a primer jefe de la segunda Comandancia de tropas; don Rafael Pizzi, a primer jefe de la tercera Comandancia y director de los Parques de Intendencia y de campaña de Valencia; don Alberto Berrón, a primer jefe de la cuarta Comandancia; don Antonio Ranz, a primer jefe de la séptima y director del Parque de Intendencia de Vallajolida; y don Gonzalo Barceó, a jefe de la Intendencia de Tenerife.

Teniente coronel don Marcelo Roldán, a jefe de la Intendencia militar de Melilla.

Intendencia

— Se conceden Reales licencias para contraer matrimonios, a los tenientes (E. R.) de Intendencia, don Julián Cabrera y don Sebastián Muximo, y al sargento don Federico Sena.

Destinos

— Destinase al Estado Mayor Central, al capitán de Infantería don F del de la Cuarta.

— Pasa a supernumerario sin sueldo el capitán de Caballería don Pedro Sánchez Plaza, instructor en la Mehalla Xerifiana.

Matrimonios

— Se autoriza para fijar su residencia en esta Corte al general don Teodoro Ugarte.

Ayudante

— Se nombra ayudante de campo del capitán general de la primera región al comandante de Caballería don Adolfo Perinat.

Profesorado

— Destinase a la Academia de Ingenieros, como profesor, al comandante de dicho Cuerpo don Francisco Delgado Jiménez.

Cruces

— Se concede permuta de cruces de plata del Mérito militar, por otras de primera clase, al teniente de Carabineros don Proyecto Corral, al celador del material de Ingenieros don Eduardo Marín, y al auxiliar de Intendencia don Vicente Cortés.

Instrucciones

— Mañana se publicarán las instrucciones para el desarrollo de la base séptima de la ley de 22 de Julio último.

Dejad de administrar aceite de hígado de bacalao, que los enfermos y los niños absorben siempre con repugnancia y que les fatiga porque no digieren. Reemplazarlo por el VINO GIRARD, que se encuentra en todas las buenas farmacias. Agradable al paladar, más activo, facilita la formación de los huesos en los niños de crecimiento delicado, estimula el apetito, activa la fotocitosis. Es el mejor tónico para las convalecencias, en la anemia, en la tuberculosis, en los reumatismos.—Exíjase la marca A. Girard Paris.

El enemigo ha sido empujado hacia la orilla este del canal, donde continuó resistiendo con energía.

El futuro "boycotage" de la Marina alemana

LONDRES 2.—Comunican de Amsterdam que el Berliner Tageblatt dice, respecto a la amenaza de Damasco, que han sido enviadas tropas alemanas a esta región para ayudar a sus aliados.

Al terminar la reunión, entre el delirante entusiasmo de la concurrencia, se votó por unanimidad una orden del día: protestando de las tropas que cometieron por los marinos de las potencias centrales y afirmando la inquebrantable resolución de romper todo género de relaciones con aquellos desalmados marinos, hasta tanto que, con un gesto de dignidad, acaben con sus Kaiser y sus Gobiernos establecidos en sus países un régimen de libertad, de justicia y de humana solidaridad.

Publica las siguientes disposiciones: Exámenes — En el Ministerio de Marina han dado comienzo los de ingreso en la Escuela Naval Militar.

Frontón Moderno

Esta noche volverá a jugar Mondragonés. Le acompañará Marín, y sus contrarios serán el habilísimo Quiquito de Lequeitio y el formidable, el gran Arritza. De seguro, el frontón se verá, como en el día del debut del campeón, sin una localidad vacía.

Firma del Rey

Su Majestad el Rey ha firmado el siguiente decreto: **Marina**. Nombro jefe de los Servicios sanitarios de la Armada, al inspector del Cuerpo, don Joaquín Olivares Borguella.

Los cadetes de las Salesas

Por indicación de algunos generales y jefes de la referida escuela, se invita a todos los demás con aféres de la misma, a la reunión previa que, para ultimar los detalles del homenaje al general Aguilera, se celebrará en la oficina de redacción de «Instrucción Militar», Pelagos, 3 entresuelo, el próximo día 5, de cinco a seis de la tarde.



Carros de asalto Renault en un pueblo. — (Foto Inf.)

Estoy satisfecho porque, sin necesidad de recurrir a excesos de fuerza, se ha respetado el principio de autoridad.

NOTA OFICIOSA

Después de exponer detalladamente el estado sanitario y cuanto sin cesar se viene haciendo para procurar mejorarlo, el ministro de la Gobernación dió cuenta de la huelga de carteos y de las medidas que había adoptado para atender de momento el servicio de reparto de la correspondencia postal, y el Consejo acordó que los cárteros que no se presenten a ocupar sus puestos antes de las doce de la mañana del próximo viernes sean considerados renunciantes del cargo, y que sus plazas se cubran con la premura y estabilidad que exige servicio tan inaplazable y de tanto interés para la generalidad del país.

Se han aprobado varios expedientes de Hacienda, fijando el capital de sociedades económicas extranjeras y dos expedientes de indulto y libertad condicional, a propuesta de los ministros de Gracia y Justicia y de la Guerra.

Notas políticas

Dice Melquíades Alvarez

Ha regresado a Madrid el jefe del partido reformista, don Melquíades Alvarez, quien preguntado por los periodistas acerca de su último discurso, manifestó que al pronunciarlo, dijo bien claramente que si aspira a gobernar no ha pensado en pedir el Poder, ni lo pedirá mientras éste no haya de llegar a sus manos en las condiciones que señaló con precisión.

La recaudación de Hacienda

Durante el pasado mes de Septiembre, la recaudación de Hacienda, exceptuando el concepto de Aduanas, fué de 89 449 831 pesetas, acusando esta cifra un aumento de 5 285 398 con relación a lo recaudado en igual mes del año anterior.

Las informaciones parlamentarias

Aunque terminaron hace días las plazas para las informaciones escritas abiertas en el Congreso acerca de varios proyectos de ley, el presidente de dicha Cámara, señor Villanueva, se dirigió a los de las Comisiones respectivas, proponiéndoles ampliar las referidas informaciones hasta la fecha de reapertura de las Cortes, a lo cual han accedido dichos presidentes.

Regreso de políticos

También ha regresado de su viaje de verano el ex ministro don Julio Burell.

Ha regresado de Granada el subsecretario de Instrucción pública, don Natalio Rivas.

El ministro de jornada

SAN SEBASTIÁN 1.—El señor Dato dijo a los periodistas que había despachado hoy con el general gobernador don Fernando Pío, y que después había conferenciado con el encargado de Negocios de Inglaterra.

Don Alejandro Lerroux

BARCELONA 1.—Esta mañana ha llegado, procedente de Madrid, el señor Lerroux, que fué recibido en el Apeadero por varios amigos políticos.

EL PRECIO DEL PAPEL

Según anuncia la Central Papelera, desde 1.º de Octubre el precio de los 100 kilos de papel es de 175 pesetas.

Personal del material de Artillería

Se ha dispuesto que para los servicios de las Comisiones investigadoras de la industria civil y negociado central de las mismas, creados por Real orden circular de 4 de Octubre de 1917, se sumen en la plantilla de auxiliares de oficinas del personal del material de Artillería un auxiliar principal, cinco de primera y cuatro de segunda clase, los cuales, interin se irachuyan en presupuesto los créditos necesarios para esta atención, percibirán sus haberes con cargo al capítulo 12, artículo 1.º, sección 4.ª del hoy vigente.